

Nace Salvador Alvarado, promotor de los derechos de las mujeres, educativos y laborales en Yucatán

20 de julio de 1880



Nació en Culiacán Sinaloa, aunque a los ocho años se trasladó a Guaymas para trabajar en una farmacéutica. Luego, en 1906 fue comerciante en Cananea, por lo cual comenzó a oír rumores sobre un posible levantamiento contra Porfirio Díaz, cuando ingresó al Partido Liberal Mexicano. Gracias a dicho partido conoció el periódico *Regeneración*, publicado y difundido por los hermanos Flores Magón.

Sin embargo, Alvarado no por completo con los postulados magonistas, por lo cual fue relacionándose poco a poco con movimiento maderista. Más allá de la filiación por uno u otro ideario, Alvarado estaba consciente de que la corrupción debía ser eliminada de la clase política mexicana.

“Para ir despertando el alma de tantos oprimidos, yo fui de pueblo en pueblo, de hacienda en hacienda, mezclándome con ellos, hablándoles infatigablemente de la buena nueva y de los nuevos tiempos; haciéndoles comprender que de ellos mismos tenía que venir el aprovecharse del camino que se abría delante de sus ojos y saber seguir por él.”

Salvador Alvarado
Mi actuación revolucionaria en Yucatán
1918

Su papel en la Revolución Mexicana

En 1910 Salvador Alvarado se afilió al Partido Nacional Antirreeleccionista revelando su ideario contra el régimen autoritario. Más adelante se unió al movimiento liderado por Francisco I. Madero. Un año después, bajo las órdenes del General Juan C. Cabral, combatió a las fuerzas porfiristas en Hermosillo, Sonora.¹

En 1912, Alvarado se levantó en armas contra Victoriano Huerta, por lo cual se afilió a las tropas constitucionalistas en Sonora. En esa época se fue acercando al general Álvaro Obregón, y demostró una gran capacidad para resolver problemas durante las batallas, de tal manera que obtuvo el grado de general.

En 1915, Venustiano Carranza designó a Alvarado como jefe militar de la región sureste, área que comprendía los estados de Tabasco, Campeche, Yucatán, Chiapas y el territorio de Quintana Roo. El objetivo era derrotar al líder henequenero Abel Ortiz Argumedo. Una vez que Alvarado asumió el control de la región, el 19 de marzo de 1915 ingresó a Mérida y puso en práctica sus ideales a favor de la población vulnerable durante los siguientes tres años.²

Revolución cultural en Yucatán

Desde 1915 a 1918, Salvador Alvarado recorrió el territorio yucateco para conocer la situación social y económica de la región. Por esta razón, emitió más de 753 decretos con el propósito de crear leyes, concesiones, aboliciones y así beneficiar a la población más vulnerable. El proyecto de cambio se sustentó con base en la publicación de las Cinco Hermanas, que eran una serie de leyes mediante las cuales se pretendía cumplir los postulados de la Revolución Mexicana. En ese corpus normativo se contemplaban: la Ley Agraria del 6 de enero de 1915; Ley de Trabajo; Ley del Municipio Libre; Ley de Catastro y Ley Fiscal.³

En materia educativa se presentaron avances con el objetivo de que toda la población accediera a la instrucción de calidad. Además, Alvarado impulsó la creación de escuelas preescolares, así como el crecimiento de las escuelas

¹ INEHRM. Diccionario de Generales de la Revolución, <https://goo.su/181YP4>

² Francisco Iván Méndez Luna. "Salvador Alvarado...", <https://goo.su/8yQ7T6>

³ INEHRM. Foro "Salvador Alvarado y la Revolución...", video de YouTube, <https://goo.su/w4xCuU>

para adultos. Las instituciones educativas se complementarían con un sistema de bibliotecas populares y de huertas escolares en todas las instituciones.⁴

Salvador Alvarado y Elvia Carrillo Puerto promovieron la igualdad de la mujer y del hombre en distintos ámbitos. En ese tenor, encontramos no solo la organización del primer Congreso Feminista en 1916, también se decretaron tres leyes feministas: la Ley de la igualdad jurídica de mujeres y hombres; la Ley de la emancipación legal de las mujeres a los 21 años; y la Ley del divorcio (permitía la completa separación de la pareja e incluso se contemplaba el derecho de la mujer a la custodia de sus hijos).

Una vez que finalizó su gobernatura en Yucatán, Alvarado se incorporó a la Rebelión de Agua Prieta en 1920, la cual desconocía a Venustiano Carranza como presidente del país. Después del fallecimiento de Carranza, el 21 de mayo de 1920, el presidente provisional Adolfo de la Huerta nombró a Alvarado secretario de Hacienda y Crédito Público de México.

En diciembre de 1923, Adolfo de la Huerta designó a Alvarado como jefe militar del sureste, con el propósito de que se revelara contra Álvaro Obregón. Después de una serie de batallas, el general falleció en la hacienda de El Hormiguero, Tabasco, a manos del teniente coronel Diego Zubiatur.⁵

Imagen: <https://goo.su/Pz3Pt>

⁴ *Idem.*

⁵ Memorica. "General Salvador Alvarado...", *Memorica México*, <https://goo.su/Prcj>